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Ne crains pas, petit troupeau,  
car à votre Père il a plut  
de vous donner le Règne. 

(Lc 12,32)
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Transformees par l’espriT 
cheminons ensemble  
pour générer vie

Très chères sœurs,
Je conserve dans le 
cœur profonde gratitude 
au Seigneur pour ce qu’il 
nous a donné à vivre 
dans les jours de l’In-
terchapitre, jours bénis, 
habités par l’Esprit qu’il a 
reversé dans les cœurs 

de toutes les participantes la grâce de la 
communion.

Initiant l’Interchapitre j’ai invité à une lec-
ture “contemplative” de notre histoire, de la 
réalité  de la Congrégation dans les quatre 
ans à peine passés. Et ceci pour découvrir 
que le souffle de l’Esprit a continué à planer 
en nous et à travers nous. Comme disait la 
Prima Maestra Tecla, «Il faut vraiment dire 
que c’est l’Esprit qui vivifie, inspire, guide et 
illumine la Congrégation»1                                                                                     

Si on est ouverts à l’Esprit, si on se laisse 
transformer par l’Esprit, si on chemine en-
semble et on génère vie. Au contraire, on 
risque la stérilité. Le risque de la stérilité 
n’est pas certainement seulement biolo-
gique mais aussi existentiel, il frappe tous, 
hommes et femmes, laïcs et consacrés, sur-
tout aujourd’hui. 

On est stériles quand on se laisse bloquer 
par le “on a toujours fait ainsi”, par les nom-
breuses tristes zones de confort, des confins 
insurmontables  de compétences et tâches, 
de l’aller chacun par son propre compte... 
On est stériles quand il n’y a pas intérêt pour 
les grandes propositions ecclésiales ou de 
congrégations, quand on refuse le nouveau 
parce que “le vin vieux est plus bon”, quand 
on renonce à rêver – et donc à prophétiser 
–, quand on se laisse vaincre par la fatigue 
ou par la résignation. «La résignation – a dit 
pape François aux Capitulaires fsp, le 4 oc-
tobre 2019 – est un ver qui entre dans l’âme, 
rend amer le cœur».

Le remède? L’inquiétude de l’amour.

 Voilà, alors, l’inquiétude de l’amour: cher-
cher toujours, sans arrêt, le bien de l’autre, 
de la personne aimée, avec cette intensité 

1  Cfr. Maestra Tecla, CSAS, 23/1.3.

qui porte aussi aux larmes. (...). Comment 
sommes-nous  avec l’inquiétude de l’amour? 
Croyons-nous dans l’amour à Dieu et aux 
autres ? Ou sommes-nous nominalistes sur 
ceci? Non de manière abstraite, non seu-
lement les paroles, mais le frère concret 
que nous rencontrons, le frère qui nous est 
à coté! Nous laissons nous inquiéter par 
leurs nécessités ou restons-nous fermés 
en nous-mêmes, dans nos communautés, 
qui plusieurs fois est pour nous “commu-
nauté-commodité”? Parfois on peut vivre 
dans une copropriété sans connaître qui 
nous vit à côté; ou on peut être en commu-
nauté, sans connaître vraiment  son propre 
confrère: avec douleur je pense aux consa-
crés qui ne sont pas féconds, qui sont “vieux 
garçons”. L’inquiétude de l’amour pousse  
toujours à aller à la rencontre de l’autre, 
sans attendre que ce soit l’autre  à manifes-
ter son besoin. L’inquiétude de l’amour nous 
fait cadeau du don de la fécondité pastorale, 
et nous devons nous demander, chacun de 
nous: comment va ma fécondité spirituelle,  
ma fécondité pastorale?2

Le Bienheureux Alberione semble faire 
écho aux  paroles du Pape:

 Se comprendre et s’aimer: «Congregavit 
nos amor Christi unus»; se donner récipro-
quement aide de prières et de collaboration. 
Les égoïsmes personnels  détruisent la vie 
de communauté; les égoïsmes sociaux, po-
litiques, familières, ils détruisent même les 
instituts, ou au moins le condamnent à la 
stérilité (UPS 382).

 Notre Fondateur nous a laissé l’exemple  
d’un cœur inquiet, qui se pose des continuelles 
questions, mais non pour soi («où chemine, 

2  Pape François aux Augustiniens, 28 août 2013.
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comment chemine, vers quel but chemine 
cette humanité qui se renouvelle sans cesse 
sur la face de la terre?»), qu’il ne se contente 
pas des réponses du  “temps passé...” mais 
qui, en écoute de l’Esprit, il élabore un discer-
nement qui “accompagne le temps”. 

Don Alberione a été homme de l’Esprit. 
L’Esprit l’a poussé, et lui a cheminé, rapide: 
«quand on a dans le cœur le feu...». L’Es-
prit lui a fait entendre «choses nouvelles» 
et lui a donné une nouvelle et plus profonde 
connaissance des choses déjà entendues 
(cf. Is 48,6-8). Homme de l’Esprit, et pour 
cela il est allé outre chaque confin. Il a Elar-
gi. Comme l’Esprit, qui «tu ne sais d’où il 
vient et où il va» (Jn 3,8). Ainsi est de qui est 
conduit par l’Esprit.

Par vocation, nous sommes donc appe-
lées à être femmes de l’Esprit, cœurs ouverts 
à l’Esprit, toujours en attente de l’heure de 
l’Esprit, qui te ne sais pas quand il arrive. Tu 
t’en aperçois quand la respiration se tranquil-
lise et le cœur reprend à battre. Parce que 
l’Esprit meut les rêves, allume des fantaisies, 
pousse à des actions, crée beauté. Il ne te 
fait pas angoisser avec l’interrogatif si nous 
sommes nombreuses ou si nous sommes 
peu, s’il y a de l’argent ou il n’y en a pas... Il 
te fait seulement désirer d’être et agir suivant 
la brise légère de son inspiration.

Et, au contraire, la tentation est celle de 
douter, de ne pas avoir foi, de ne pas réussir 
de le voir  à l’œuvre, de nous sentir péren-
nement inadéquates, de désespérer... C’est 
vrai, dans les prochaines années nous ne se-
rons plus de combien nous sommes mainte-
nant, ne diminuera pas notre âge moyenne, 
nous ne serons pas économiquement auto-
suffisantes, nous ne pourrons pas vantes des 
moyens puissants d’ apostolat ou grandes 
professionnalités... Mais, curieusement, ceci 
devrait nous rassurer, ne pas nous porter au 
désespoir. Parce que celui-ci est le moment 
de l’hiver fécond, du retour à l’essentiel, de 
l’utopie évangélique, du signe signifiant d’une 
fragilité habitée par l’ énergie de Dieu.

Pour ceci nous ne renoncerons pas à 
notre recherche et au désir de renouvelle-
ment, convainques que l’Eglise et le monde 
ne seraient pas les mêmes sans nous, sans 
la “musique” de notre cœur. Nos frères et 
sœurs – en ce monde si beau et désespéré 
–ont besoin de nous, de notre prophétie, de 
notre audace, de notre espérance. D’espé-
rance ont besoin nos communautés. De vi-

sion ont besoin nos jeunes. «Si tu conserves 
dans le cœur le regret de hier et la crainte 
de demain, tu ne verras plus rien d’autre, et 
ta même prière ne te sauveras pas», disait 
Charles de Foucauld.

Nous avons une glorieuse histoire à ra-
conter (Cfr. VC 110), mais nous ne passe-
rons pas la vie seulement à raconter le  pas-
sé. Nous avons un présent et un futur, ouvert 
et nôtre, à construire. A ce futur nous voulons 
regarder, a ce temps de grâce dans lequel 
l’Esprit nous projette ci projette pour faire 
avec nous encore choses grandes. 

Que devons-nous? De quoi rendre plus lé-
ger notre bagage pour cheminer rapides? Les 
pèlerins expérimentent de combien peu ils 
ont besoin pour vivre, pour cheminer, pour re-
joindre le but, leur rêve. A peine un échange, 
un morceau de pain et beaucoup de  solida-
rité de la part des pèlerins qui parcourent le 
chemin avec eux, des gens qu’ils rencontrent 
au long du parcours…

Sœurs, je serais, comme toujors, heu-
reuse d’avoir une confrontation avec vous et 
de recevoir le don de vos réflexions et par-
tages communautaires.

Avec affection, en communion de joie et 
d’espérance.

sr Anna Caiazza
supérieure générale 
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bresil
Les PaoLine éditent La BiBLe traduite  
directement des Langues originaLes

Pour Paulinas Editora du Brésil, avoir une 
Edition de la Bible traduite directement des 
textes originaux était un grand rêve, et ce rêve 
Aujourd’hui s’est fait réalité.  

C’est la première Bible avec la traduction 
des langues originales: de l’hébraïque, de 
l’araméen et du grec. Avec un style courant, 
il s‘est aidé des plus récentes recherches bi-
bliques  pour être toujours plus fidèle aux 
textes originaux. Les introductions et les notes 
explicatives sont caractérisées par des com-
mentaires et par des abondantes références 
intertextuelles. 

Un valable support pour la réflexion  théo-
logique, la lecture spirituelle, la catéchèse et la 
célébration liturgique de la foi. Une contribution 
au service de l’Eglise, afin que “l’étude  de la 
Sainte Ecriture” devienne “une porte ouverte à 
tous les croyants” (Evangelii Gaudium, 175). 

Comme Filles de Saint Paul, nous sa-
vons que l’engagement pour dans la mission 
d’évangélisation continue dans le temps, afin 
que la Parole de Dieu rejoigne les mains et 
les cœurs des personnes  et la rencontre 
vraie avec Jésus Maitre “Voie, Vérité et Vie” 
(Jn 14,6) se réalise dans la vie de tous. 

Les PaoLine ont un nouveau PortaLe

Paulinas Brésil a récemment lancé un nou-
veau portale qui recueille informations  sur 
tous les produits et services offerts.

Navigant dans le nouveau site adresse di-

gitale il est possible d’accéder à des matériaux 
et articles exclusifs, outre à décharger des 
contenus formatifs et matériaux bibliques, de 
l’aire Catéchèse et Communication. 

Le portale comprend tous les départe-
ments et les champs d’activités de la congré-
gation. Au Brésil, depuis 92 ans, les Paoline 
promeuvent foi et culture, avec un univers re-
présentatif dans le champ de la mission: 

Sur le portale, outre  tous les secteurs créa-
tifs avec leurs activités, ont leur espace digi-
tale aussi les 31 Librairies Pauline présentes 
en toutes les régions du Pays. Une place pour  
publiciser évènements  et actions locales. 

Le site a aussi une section dédiée à l’ani-
mation vocationnelle, avec informations, ar-
ticles et témoignages pour inspirer qui est en 
chemin de discernement vocationnel.

«Le nouveau portale vise à qualifier  la 
présence digitale de Paulinas. Aux débuts du 
XXème siècle, notre fondateur, le bienheu-
reux Jacques Alberione, eut l’intuition qu’il 
était nécessaire  d’utiliser des moyens  ajour-
nés  et modernes pour communiquer le mes-
sage de l’Evangile. Voilà pourquoi fait partie 
de notre charisme  l’utilisation de toutes les 
nouvelles technologies afin que la Parole de 
Dieu soit proclamée. 

Nous nous souhaitons que tous les conte-
nus, qui seront préparés avec beaucoup 
d’amour, professionnalité et dévouement, 
produisent des bons effets dans le cœur de 
chaque internaute. Que le bien se commu-
nique toujours plus en Internet!», conclue la 
Supérieure provinciale des Paoline du Brésil, 
sr Marlene Konzen.

Visite: http://universo.paulinas.com.br

inDe
rencontres de Prière Pour La soLidarité  
et La Paix dans L’etat de maniPur

Le monde est à connaissance des atro-
cités commises dans l’Etat de Manipur, en 
Inde, à cause de préjudices ethniques ou 
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religieux. Des milliers d’indigènes ont été ré-
fugiés par peur, des centaines ont été tués 
sans pitié. Il y a diverses Filles de Saint Paul 
provenant de cet Etat et leurs parents et amis 
souffrent beaucoup à cause de la persécution. 
Nos sœurs étaient en mission en cette zone, 
quand est éclaté le conflit. En toute l’Inde, à 
différents niveaux, catholiques, chrétiens de 
toutes les dénominations, et aussi des per-
sonnes sensibles d’autres croyances ont or-
ganisé des manifestations et rencontres de 
paix pour protester contre le manque d’une 
réponse efficace à cette situation. Les Filles 
de Saint Paul ont organisé une rencontre de 
prière online pour la paix et la solidarité. Di-
vers les participants: laïcs, religieux et clergé 
provenant de diverses parties de l’Inde et du 
monde. Trois intervenants fameux se sont en-
gagés en des arguments qui expliquaient les 
retro -scènes du conflit, la coexistence entre 
les tribus qui s’affrontaient, offrant des pos-
sibles solutions pour faire retourner la paix en 
cette terre et en ce peuple. Après divers mois 
on n’a pas encore trouvé des modalités pour 
améliorer les rapports. Les gens semblent 
avoir perdu pour toujours leur propre terre, il 
n’y a pas trace d’une intervention efficace de 
la part des autorités au pouvoir, afin que soit 
rendue justice aux victimes. Gardons vivante 
la prière rappelant ce peuple et toute la Famille 
Paulinienne.

iTalie
exercices sPiritueLs à camaLdoLi

Dans le panorama suggestif de Camaldoli 
s’est réalisé du 3 au 8 juillet un cours d’exer-
cices spirituels. Convaincues que l’Eglise est 
une communauté qui naît de la Parole qui ap-
pelle, les Filles de Saint Paul de Arezzo en 
collaboration avec les sœurs Pies Disciples 
de l’Oasis Divin Maître de Camaldoli, ont of-
fert un temps de silence, de profonde écoute 
de la Parole, de chemin méditatif parmi les 
bois et les ruisseaux et de discernement vo-

cationnel. L’Evangile selon Mathieu a guidé 
les pas des participants dans un itinéraire 
biblique outre les peurs du vivre… jusqu’à la 
confiance de la foi. Celui-ci est l’éternel che-
min du Pélerin croyant. Conjuguer les deux 
livres de la Révélation − les Saintes Ecritures 
et la nature – a été le concret engagement 
de sr Francesca Pratillo fsp et sr Myriam 
Manca pddm. La proposition estivale a enca-
dré, «notre petite foi»: provoquée, interrogée 
et poussée vers de nouveaux horizons. Le 
temps des exercices est toujours un temps de 
lumière, de paix, d’écoute. C’est le temps de 
l’Esprit: un temps fort et opportun pour chemi-
ner tous ensemble vers Jésus et avec Jésus; 
un temps indispensable pour découvrir ou re-
découvrir sa propre vocation.

L’amour au centre: christ dans La vie 
et dans La mission de PauL

Nous reportons le témoignage du groupe 
qui dans la province italienne a rappelé le 
50ème de profession religieuse:

«En vue de célébrer le 50ème de profes-
sion religieuse (juin 1973-2023), nous nous 
sommes préparées à temps à travers ren-
contres en vidéo-conférence, dialoguant sur 
ce que nous aurions désiré faire et vivre pour 
l’occasion. L’idée d’aller à Malta nous attirait 
pour le pèlerinage sur les lieux du naufrage 
de Paul, mais puis s’ajouta l’apothéose de 
faire dans l’ile même aussi les exercices spi-
rituels, combinant les jours de prière et de ré-
flexion avec les visites aux lieux pauliniens. 
Une bonne idée, qui a uni admirablement les 
deux expériences dans un unique chemin de 
dix jours, vécus intensément et avec grande 
richesse soit spirituelle que culturelle. A nous 
guider un jésuite, père Oliver, ex missionnaire 
dans les Pays arabes; avec une longue ex-
périence en champ formatif, il a conjugué 
avec sapience la méditation des lettres pauli-
niennes avec les indications de saint ‘Ignace, 
prodigue de conseils pour avancer dans la vie 
spirituelle. 
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Le thème du Magnificat pour ces 50 ans 
de vie paulinienne nous l’avons apprécié 
dans le souhait de la supérieures générale sr 
Anna Caiazza; du message de sr Annunciata 
Bestetti, supérieure provinciale, nous avons 
cueilli la joie dans le bénir le Seigneur pour la 
fidélité à cette “histoire sacrée ”de chacune, 
scandée en tous ces ans par beaucoup de 
“ouïs’” dits. Enfin, la solennelle célébration 
eucharistique du 29 juin avec toute la Famille 
Paulinienne a été un vrai don et une expé-
rience de communion universelle où, encore 
une fois, nous avons expérimenté la force du 
charisme paulinien dans le vivre et dans le 
témoigner chaque jour l’amour de Paul pour 
Christ et pour tous les peuples du monde.

une nouveLLe cLoche Pour La Paroisse 
de castagnito

A été dédiée a Maestra Tecla la nouvelle 
cloche installée dans l’église “San Giovanni 
Battista” de Castagnito.

Le curé, don Edoardo Olivero, ainsi ra-
conte: «La Vénérable sr Tecla Merlo, cofon-
datrice et première supérieure générale des 
Filles de Saint Paul, est née et a été baptisée 
en 1894 à Castagnito, juste dans la paroisse 
de San Giovanni Battista. Et ses Filles ont tou-
jours maintenu un lien spécial avec le pays. 
Pour cela, nous avons décidé de dédier cette 
nouvelle cloche à sr Tecla. Le merci de tout 
Castagnito va aux Filles de Saint Paul qui, 
avec une généreuse offrande, ont contribué et 
permis la réalisation de cette œuvre».

En plusieurs ont participé, dimanche 6 
août, à la Messe celebrée en paroisse, a la-
quelle a suivi la benediction de la cloche. Pre-
sente aussi la supérieure générale des Filles 
de Saint Paul, sr Anna Caiazza, ensemble a 
des nombreuses sœurs de Alba.

L’installation de la nouvelle cloche dans le 
clocher a été réalisée lundì 7 août.

Il nous plaît de penser que la nouvelle clo-
che de la paroisse de sr Tecla Merlo – pre-

cieuse collaboratrice de Don Jacques Albe-
rione, declarée Vénérable en 1991 – ait un 
peu sa voix et continue a protèger son lieu de 
naissance, qu’elle n’a jamais oublie. 

paKisTan 
La réPonse des FiLLes de saint PauL  
à L’attaque terroriste aux égLises  
et FamiLLes chrétiennes 

A travers la télévision tous nous avons pu 
suivre les notices concernant l’attaque  terro-
riste aux églises et familles chrétiennes adve-
nue au Pakistan le 16 août 2023, en réponse 
à la fausse accusation de blasphème contre 
deux jeunes chrétiens. Une attaque qui par 
extension n’a pas de précédents. En effet ont 
été vandalisées 21 églises chrétiennes et les 
maisons de 300 familles.

En réponse à tant de destruction, peur et 
profondes blessures à la communauté chré-
tienne, tous se sont mobilisés, en premier lieu 
l’Evêque de Faisalabad et la Caritas, pour ex-
primer solidarité et porter réconfort.

Les Filles de Saint Paul du Pakistan, en 
ligne avec leur vocation spécifique, ont partici-
pé à une manifestation pacifique à Karachi, où 
sr Ghazia a parlé et mis sur Youtube une brève 
intervention, accentuant la contribution chré-
tienne au bénéfice de la culture, de l’éducation, 
en champ médical, et réaffirmant l’amour à la 
patrie et l’indiscutable apport chrétien à son 
développement. Comme réponse concrète 
d’amour aux familles frappées, rejointes déjà 
par beaucoup d’aides alimentaires, nos cinq 
communautés se sont engagées à donner à 
ces familles 300 Bibles, parce que toutes les 
copies de ce texte ont été brulées. Le 28 Août, 
une représentante te de chaque communauté 
paulinienne s’est rendue sur place pour porter 
réconfort et présenter personnellement le don 
à ces familles si éprouvées et blessées; une 
blessure, cette dernière, qui a fait ré-émerger 
beaucoup de blessures et injustices du passé!
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Quelques Filles de Saint Paul ont été présentes à un stand vocationnel de Famille Pau-
linienne sur le thème: “Connectes ta vie, seulement Lui est la Voie, la Vérité et la Vie”. 
Voilà le flash de leur expérience.

“Pour moi participer à la GMG a été motif d’immense joie, surtout en 
voyant beaucoup de jeunes qui ont jouit de rester ensemble pour réflé-
chir, prier, rencontrer pape François” (sr Sara, Madrid).

“Je suis très reconnaissante à Dieu et à la Congrégation pour la belle 
opportunité, qu’elle m’a permis de travailler en équipe comme Famille 
Paulinienne et de communiquer aux jeunes notre vocation et mission” 
(sr Virginie, Nuremberg).

“La GMG de Lisbonne a été une immersion dans le fleuve d’humanité 
qui a envahi les routes de ma ville. M’est venue à l’esprit plusieurs fois 
l’‘éternelle jeunesse ’ que le Primo Maestro a ‘prophétisé’ pour notre mis-
sion” (sr Marta, Lisbonne).

“Participer à la GMG signifie expérimenter l’universalité de la foi catho-
lique. La multitude de jeunes provenant de nombreux Pays qui partagent 
le même objectif est fascinant” (sr Christiane, Lisbonne).

“Je me retiens fortunée pour avoir eu la possibilité de parler avec un 
grand nombre de jeunes provenant du monde entier et de partager avec 
eux notre charisme. J’espère que les nombreuses conversations portent 
du fruit” (sr Verena, Nuremberg).

“Elle a été une grâce très belle d’assister à l’énergie Joyeuse des jeunes 
du monde entier, qui forment un unique corps en Christ, raison d’espé-
rance pour le futur de l’Eglise. Merci aux sœurs de la communauté de 
Lisbonne, qui ont grand ’ouvertes les portes de leur cœur et de la maison 
aux jeunes pèlerins” (sr Wendy, Rome).

“Parler de la GMG 2023, c’est parler d’une église “jeune”, de la force de 
la jeunesse, de la joie d’être chrétiens, de la foi qu’ils vivent et ont parti-
cipé avec beaucoup d’intériorité spécialement dans les  célébrations” (sr 
Gorete, Lisbona).

les filles De sainT paul  
à la Journée monDiale De la Jeunesse 

LisBonne, 1-6 août 2023
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la viDeoconference  
comme moDaliTe DigiTale  
pour l’apprenDissemenT
anna KiPounamai, FsP

La Thèse pour le doctorat de sr Anna Ki-
pounamai, obtenue à l’Université Pontifi-

cale Salésienne (Rome), est une recherche 
pratique basée sur la théorie de de l’Institut 
St. Paul d’ Education à la Communication 
(SPICE), de Mumbai.

Les Technologies digitale, mettant à dis-
position des modalités, alternatives d’ap-
prentissage, comme la vidéoconférence, 
offrent la possibilité d’enseigner et apprendre 
à distance, malgré que l’on doive dépas-
ser les obstacles liés à la diversité digitale 
qui  influent  sur les résultats pédagogiques, 
technologiques et social.

L’objectif de cette étude a été celui de 
déterminer la conscience et les attitudes 
des étudiants et des enseignants dans les 
confrontations de l’instruction online durant 
la période de la pandémie de Covid-19 ou a 
été utilisée la technologie de la vidéoconfé-
rence.

La vidéoconférence, comme instrument 
éducatif pour combler les distances, a été en 
ligne de principe une réponse ingénieuse, in-
novatrice et inclusive au problème de la com-
munication durant la pandémie. Il en résulte 
qu’un usage bien planifié et efficace des ins-
truments d’enseignement et une didactique 
simultanée comme la vidéoconférence, peut 
améliorer les expériences d’apprentissage. 
Il en résulte en outre que la planification et 
la réalisation de la leçon avec cette modali-
té, est significative aussi pour sa facilité, soit 
pour qui enseigne comme pour qui apprend. 

En bref, d’une perspective pédagogique, 
les résultats significatifs indiquent que les 

étudiants ou les  enseignants qui ont eu ac-
cès à des ressources éducatives diverses 
pour les vidéoconférences, ont montré sa-
tisfaction en travaillant de manière indépen-
dante, avec son propre rythme et avec un 
sens de satisfaction. Un pourcentage rele-
vant d’enseignants retient que l’usage de la 
vidéoconférence est une alternative provi-
soire pour l’apprentissage et l’enseignement 
aux universitaires de Mumbai. Cette thèse 
est une tentative d’évaluation des proces-
sus d’ apprentissage et d’enseignement à 
travers la technologie de la vidéoconférence 
et d’expérimenter l’expérience de la «classe 
sans parois”, prévue par Marshall Mc Luhan 
il y a plus d’un demi-siècle.

problemes psYco – spiriTuels 
comme conseQuence  
De l’usage De Drogue  
entre les etudiants des ecoles  
secondaires dans la zone de Dagoretti, 
nairobi, Kenya
gLadys Kasie odgwe, FsP

But de cette étude est d’évaluer l’usage 
des drogues et ses conséquences parmi 

les adolescents de l’école secondaire de Da-
goretti, dans la contée de Nairobi, et propo-
ser une intervention psycho-spirituel. A été 
utilisé un dessin de recherche a méthodes 
mixtes, autrement dit, des approches quan-
titatifs et qualitatifs. L’approche quantitatif a 
été de type descriptif, alors que celui qualita-
tif a été l’enquête systématique d’un groupe.  

La population Target de cette étude 
étaient les étudiants des écoles secondaires, 
les vice-présidents et les consulteurs sco-
laires. Les résultats ont montré que les étu-
diants assument des drogues spécialement 
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suite à la pression de leurs copains du même 
âge. Il a été en outre relevé que le manque 
de modèles de référence, à la maison et 
à l’école, a contribué considérablement à 
l’abus de drogue, qui a causé indiscipline, 
peu de rendement scolastique, abandon de 
l’école, mauvaises relations, arrestations 
pour des infractions pénales, problèmes liés 
à la violence, mal-être prolongé psycholo-
gique, abus physiques et sexuels. 

Il a été aussi relevé que la pression de 
la part des compagnons et le manque de 
modèles sont les facteurs principaux qui 
ont porté à l’abus de drogue parmi les étu-
diants. Même le contexte familial à son in-
fluence sur l’assomption de drogues parmi 
les adolescents qui, par conséquence, ont 
un faible rendement scolastique ou l’aban-
don de l’école. En quelques écoles a été 
utilisé la méthode psycho-spirituelle par les 
consulteurs scolastiques pour réduire l’abus 
de drogue en relevant son efficacité. 

L’étude enfin propose que, comme pour 
l’HIV/AIDS, aussi l’abus de drogue parmi les 
étudiants soit déclaré un désastre national. 
Il est urgent que le Gouvernement inves-
tisse dans la formation des enseignants en 
matière de consultation et prévention de la 
toxicodépendance. Il faut donc inclure dans 
les programmes d’étude la formation des en-
seignants pour l’éducation des enfants avec 
des dérangements, de comportements et 
pour l’abus de drogues.

l’impacTe De la parole De Dieu 
Dans les familles caTholiQues
reema raFique, FsP

C’est celle-ci la thèse de sr Reema Ra-
fique, Fille de Saint Paul Pakistanaise, 

présentée au terme de son étude á l’Insti-
tut de Spiritualité et Formation religieuse de 
l’Université Tangaza (Nairobi). Sa réflexion 
se demande et recherche quel impacte a la 
Parole de Dieu dans les familles catholiques 
du Pakistan, et quels défis elle pose. Elle 
suggère donc quelles voies pourraient aider  
à donner à la Parole de Dieu un rôle central 
dans la vie des familles, qui vivent au Pakis-
tan comme minorités  catholique marginée, 
défiée  aussi par la sécularisation. 

La thèse vise à créer dans les agents 
pastoraux plus grande conscience et enga-
gement pour aider les familles et lire et vivre 
la Parole de Dieu, qui leur révèle leur vraie 
identité, illumine et renforce dans la foi.

calenDrier gouvernemenT général sepTembre
Septembre - Décembre 2023

24 septembre–16 novembre Visite fraternelle à la Province Brésil   sr Anna Caiazza
24 septembre–20 octobre  Visite fraternelle à la Province Brésil  sr Bruna Fregni 
    sr Micaela Pae
    sr Shalimar Rubia
24–27 septembre ; 4–9 octobre  
   Visite fraternelle à la Province Brésil sr Annamaria Gasser
28 septembre–3 octobre Visita finalisée à la Province Amérique Australe sr Annamaria Gasser
2-25 novembre Visite fraternelle à la Délégation
   Venezuela-Porto Rico-Rep. Dominicaine sr Donna Giaimo
    sr Anastasia Muindi
3-4 novembre Formation des gouvernements des Délégations  

  de Centre Europa et Espagne Gouvernement Général
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economie évangéliQue

Puis il dit à ses disciples: «Voilà pourquoi 
je vous dis: ne vous inquiétez pas pour 

votre vie, de ce que vous mangerez; ni pour 
votre corps, de quoi vous le vêtirez. Car la 
vie en effet vaut plus de la nourriture et le 
corps plus que le vêtement. Regardez les 
corbeaux: ils ne sèment ni ne moissonnent 
non, ils n’ont ni cellier ni grenier, pourtant Dieu 
les nourrit. …regardez comment croissent les 
lis : ils ne fatiguent pas ni ils filent. Pourtant 
je vous dis: Salomon, avec toute sa gloire, 
ne s’habillait comme l’un d’eux. Si donc Dieu 
habille si bien l’herbe dans le champ, qui est 
là aujourd’hui et demain sera jetée au feu, 
combien plus le fera-t-il pour vous, gens de 
peu de foi. Et vous, ne restez pas à vous 
demander ce que vous mangerez et boirez, 
et ne vous tourmentez pas: de toutes ces 
choses e vont  à la recherche les païens de 
ce monde; mais votre Père sait que vous en 
avez besoin. Cherchez plutôt son Règne, et 
ces choses vous seront données par surcroit.

Ne crains pas, petit troupeau, car à votre 
Père il a plus de vous donner le Règne. (Luc 
12,22-32).

Ce passage de Luc est la magna carta de 
l’économie évangélique. Ici Jésus s’adresse 
directement à ses disciples, non à la foule. 
Donc, il parle de la loi qui vaut pour qui le suit, 
aux citoyens d’une autre ville, et ainsi il peut 
dire des choses que la ‘foule’ ne compren-
drait pas et ne pourrait vivre jusqu’ à quand 
elle ne deviendra pas disciple. Ce sont les 
requêtes spécifiques de qui est déjà à l’in-
térieur d’une autre logique, dans une autre 
vie, qui est déjà en train de suivre quelqu’un 
qui leur propose un autre système de va-
leurs. Et ainsi sont à lire ces versets: ils ne 
sont pas des paroles adressées au ministre 
de l’économie ni à l’administrateur délègue 

d’une entreprise, mais à qui déjà est en train 
de suivre Jésus. C’est un enseignement  
sur la confiance dans la Providence  de la 
part de qui a déjà renoncé aux sécurités 
offertes par les richesses matérielles. Com-
ment vivrons-nous? Qui s’occupera de nos 
besoins primaires? Sommes-nous condam-
nés à un éternel mendier à la merci des cir-
constances de la vie? Serons-nous toujours 
soumis à une vulnérabilité structurelle? Ont 
toujours été celles-ci les questions vraies 
des disciples. C‘est sur ce plan de peur-
confiance qu’intervient Jésus avec ses très 
belles images prises de la nature, qui font 
partie aussi du répertoire esthétique et ar-
tistique de la culture mondiale – oiseaux et 
lis. Peu de versets avant Jésus nous a indi-
qué la vie des oiseaux comme comparaison 
de contraste avec la vie des disciples et du 
Fils de l’homme (qui n’a pas le ‘nid’), ici au 
contraire ils reviennent comme modelé à imi-
ter. Que nous disent elles ces métaphores 
naturelles? Pour le comprendre nous devons 
garder à l’esprit le passage qui précède sur la 
sottise de l’accumule de richesse entendue 
comme sécurité et comme fore de presque 
immortalité et invulnérabilité. Nous sommes 
comme les oiseaux et comme les créatures 
de la terre, vulnérables et dépendants  de 
l’ambiance pour vivre. Nous sommes créa-
tures et en tant que telles ne sommes pas au-
tonomes, ne serais-que parce que sommes 

 

Ancilla Lee, fsp
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mortels et exposés aux maladies et aux ca-
lamités, exactement comme les fleurs et les 
animaux. 

C’est la creaturalité et donc la vulnérabi-
lité ce qui rend commun humains, animaux, 
plantes. Il y a une vulnérabilité méchante, hier 
et aujourd’hui, celle des enfants, du planète, 
des femmes en des nombreuses cultures, 
qui doit être combattue; mais il y a aussi une 
bonne vulnérabilités, celle qui te place dans 
les conditions de te confier à quelqu’un, in 
primis a Dieu et puis aux frères et sœurs. 
Celle-ci est la racine du cantique de Saint 
François, de nombreux Psaumes, et de ces 
nombreux mystiques qui ont su entrevoir 
dans la nature la mémé loi d’amour imprimée 
dans le ciel étoilé au-dessus de nous et à 
l’intérieur du cœur humain. C’est en regar-
dant le lis, éphémère et très beau, que nous 
comprenons quelque chose de notre nature 
éphémère et très belle: l’Adam flétri vrai-
ment comme l’herbe du champ: “Une voix 
dit: «Crie», et moi je réponds: «Que dois-je 
crier?». Chaque homme est comme l’herbe. 
Sèche l’herbe, la fleur flétrit ... Vraiment le 
peuple est comme  l’herbe» (Isaïe 40,6-
7), “et pourtant tu l’as fait  un peu moindre 
qu’un Elohim» (Psaume 8,6). Vraiment … et 
pourtant: nous avons été pensés entre un 
vraiment et un pourtant: nous sommes vrai-
ment fragiles et éphémères comme l’herbe, 
et pourtant très beaux comme les lis; nous 
sommes vraiment vulnérables comme les oi-
seaux, et pourtant nous sommes nourris et 
non abandonnés.

Ce passage de Luc  alors est un chant à 
l’humanité et à la création: pendant qu’il nous 
indique la vulnérabilité et l’éphémère beauté 
d’un lis, qui fleurit le matin et il est très beau 
mais seulement dans son fugace moment 
(l’et de Qoelet), nous dit la grande dignité et 
beauté de la création, dont la fragilité et ex-
position par rapport à tout et a tous il est la 
porte ouverte, la blessure, à travers laquelle 
peut nous toucher encore le doigt de Dieu  
et de sa  Providence. La bêtise de l’homme 
riche qui accumule est penser que l’Inde-
pendence soit une valeur, et ainsi il ne com-
prend pas que c’est juste notre dépendre, 
comme les fleurs et les oiseaux, qui nous fait 
fils, pour toujours, et donc héritiers de tout. 
Qu’est-ce que c’est alors, en ce chapitre, le 
Règne des cieux? C’est le lieu différent où 
vit le Fils de l’homme (Ben-Adam), des fils 
de Dieu, de qui renonce aux sécurités des 

richesses matérielles – ces ouïs d’un éphé-
mère mauvais – parce qu’il voit une autre vie 
et il la veut connaître, une vie où la vulnérabi-
lité reste mais elle est bonne, parce que c’est 
la précondition existentielle pour faire l’expé-
rience des  ‘choses données en surplus ’. 

Souvent la vie des chrétiens, hier et au-
jourd’hui, n’a pas moins de choses que les 
non-chrétiens: pas tous sommes pauvres, 
misérables, mendiants, parce que la seque-
la porte en diverses maisons et assure di-
vers ‘repas’. Mais c’est la filière qui nous fait 
arriver les choses qui est différente: dans le 
Règne des cieux les choses arrivent après, 
comme réponse d’amour  et de soin d’un  
père a une vulnérabilité et dépendance ac-
ceptées et cherchées; dans règnes de ce 
monde les choses   arrivent avant, et arrivant 
avant couvrent  cette fissure de laquelle, en 
quelques aubes claire, nous pouvons voir la 
terre promise, ou au moins un son coin plus 
proche, sachant que la terre  promise est 
la  terre du  non-encore, que nous ne pos-
séderons jamais, parce que elle n’est pas 
propriété privée, parce que c’est la terre que 
devrons habiter les fils. 

Ne crains pas petit troupeau. Une des 
phrases plus belles des Evangiles. Elle conti-
nue  la métaphore animale, un animal, la 
brebis et l’agneau, particulièrement cher aux 
Evangiles et à la Bible, peut-être celle plus 
chère. Une phrase d’assurance  du cœur, 
que l’Eglise, en toutes les situations où elle 
s’est trouvée et se trouve, surtout dans les 
temps  d’épreuve et de douleur, elle continue 
à s’entendre répéter a l’oreille de l’âme, et elle 
continue sa course. Dans le  ‘ne crains pas bi-
blique’ revient avec une nuance de tendresse, 
une parole que peut-être  Jésus avait pronon-
cée, probablement plusieurs fois, en d’autres 
contextes que Luc colloque ici dans le dis-
cours sur la petitesse (fils, oiseaux, agneaux) 
et la confiance. Il y a toute la Bible dans le 
Cantique de Frère Soleil.

Luigino Bruni
Economiste et académicien italien
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TouJours avec Toi, marie 

Suivant les pas de 
sr Tecla Merlo j’ai 

vu son expérience ma-
riale paulinienne et j’en 
suis devenue amou-
reuse. Je suis une 
Fille de Saint Paul, j’ai 
le bel âge de 96 ans, 
presque 97… J’ai trou-
vé parmi mes papiers 

non officiels, une prière familière que je porte 
avec moi depuis de nombreuses années, dans 
l’angle ineffaçable du cœur et elle m’a accom-
pagnée dans le tour du monde. Il y a au dé-
but le oui comme celui qu’il y a eu pour elle 
et les premières ses filles. Je suppose qu’elle 
la répétait souvent. Elle exprime clairement 
le rapport filial, confidentiel avec sa (et notre) 
Mère. Qui sait combien de fois elle l’avait ré-
pétée dans sa longue vie: Tout de toi, pour toi. 
Toi accompagne-moi dans tous les lieux. Toi 
suggères-moi ce que je dois faire. Ce que je 
dois dire. Toi mets-moi dans l’intelligence, dans 
le cœur et sur les lèvres ce que tu vois utile: 
dis le-moi pour moi, pour les sœurs qui sont 
tes filles. Marie, je confie en toi: que je puisse 
imiter ton humilité, ta charité, ton esprit de sa-
crifice, ton amour à Jésus et aux âmes. La vie 
entière de la vénérable Tecla Merlo a été un 
parcours marial. Durant les voyages elle invitait 
à reconnaître la Madone come Prima Maestra 
et confier tout à elle. D’Elle nous attendons 
toutes les grâces, elle en est la dispensatrice. A 
Marie tout a été donné afin que tout elle puisse 
donner, comme pour chaque vocation. 

Dieu a ouvert à sr Tecla les chemins du 
monde. Elle priait toujours: Accompagne-moi 
en tous les lieux. Lesquels? Elle ne sait pas, 
mais elle sent l’appel et elle se met à dispo-
sition du Seigneur. Son cœur était mission-
naire, il embrassait le monde, les pauvres, 
spécialement ceux qui ne connaissaient pas 
l’Evangile: émouvantes ses circulaires des 
voyages intercontinentaux! Elle nous avait 
entraînées durant la formation à vivre comme 
Paoline avec le prochain dans le cœur! A faire 
catéchèse dans les paroisses, dans les palais 
délabrés et dans les bidonvilles, elle nous invi-
tait à partager le très peu que nous avions, et 
elle n’oubliait jamais de dire: comme Paoline 
portez une bonne parole, un feuillet, une page 
d’Evangile! Elle était une mère! 

Etonnamment la petite semence se déve-
loppe. La Prima Maestra est la mère attentive, 

sollicite, forte qui cultive la semence. Arrivent 
les premières vocations, on tente les premières 
initiatives du “nouvel ”apostolat. Et le départ 
“de Alba au monde” est comme un pèlerinage 
paulinien marial de confiance à Marie. 

Maestra Tecla est allée à l’étranger 22 fois. 
Le premier voyage est avant la guerre pour 
visiter les sœurs des USA, Brésil et Argentine, 
elle voyage par mer seule, elle pense et prie: 
Marie, suggère-moi ce que je dois faire et ce 
que je dois dire. Elle regarde loin, elle se fie 
et confie ce continent marial par excellence; 
suggère-moi ce que je dois dire… comme 
dans chaque visite, en tous les continents, 
elle embrasse les sœurs, comme aurait fait 
Marie, parce que elles sont tes filles, et elle 
communique avec amour ce qu’elle a appris 
et assimilé de la vocation paulinienne: vivre 
Christ comme l’a compris, vécu et communi-
qué saint Paul; annoncer l’Evangile le témoi-
gnant avec la vie et l’offrant avec une coura-
geuse évangélisation dans l’Eglise avec les 
moyens de communication. Elle disait «Je 
voudrais avoir mille vies pour l’Evangile» et 
le Seigneur donnait avec des signes une em-
prunte authentique dans le chemin en chaque 
fondation. Ses voyages nous ont permis 
de suivre le développement apostolique en 
chaque continent et jouir pour leur caractéris-
tique paulinienne et mariale. Au terme de la 
guerre advient comme un nouveau commen-
cement: retournent les vocations, refleurissent 
les communautés. 

La Prima Maestra et le Primo Maes-
tro pensent à un Sanctuaire à la Reine des 
Apôtres, à construire à Rome. Don Alberione 
l’avait promis demandant que Pauliniens et 
Pauliniennes dans le monde sortissent in-
demnes de la guerre, aucun dans le monde 
était périt! 

Le Sanctuaire Reine des Apôtres à Rome, 
est l’obligation de reconnaissance pour la pro-
messe faite et pour la grâce reçue, et c’est 
le grand amour de la Prima Maestra, tou-
jours prête à seconder avec foi les directives 
du Fondateur. Elle sollicita l’engagement de 
toutes: «chacune sera fidèle au programme 
spirituel qu’ elle s’est proposée… mais nous 
répondrons toutes à l’engagement: finir la 
construction de l’Eglise Regina Apostolorum».

Les vocations se multiplient et se multiplie 
le soin et la création des “sanctuaires ma-
riales” qui sont ses filles. Sr Tecla précède. 
Elle se fie et confie à Marie. 

Rosaria Aimo, fsp
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l’épouse peTiTe fille

Pourquoi j’ai choisi ce titre pour mon his-
toire vocationnelle? Parce que je suis 

entrée très jeune (11 ans et demi) et parce 
que un jour, dans la prière, j’ai entendu Jésus 
m’appeler avec cet appellatif. Ce n’était pas 
une vision, seulement une douce voix dans le 
cœur.

Premier germe vocationneL

Ma mère a toujours prié pour un fils prêtre. 
Dieu semblait avoir exaucé son profond dé-
sir quand mon frère Innocenzo entra chez les 
Salésiens. Durant le noviciat mon frère à l’im-
proviste écrit à la maison qu’il n’entendait plus 
continuer. Un vrai choc pour toute la famille. 
Spécialement pour ma mère. Mon frère ne dit 
jamais pourquoi il avait quitté. Le jour que la 
maman nous donna la notice de sa rentrée en 
famille nous étions en train de diner, dans le 
cœur avec force je me suis dites: Si moi je 
vais,-je ne reviendrais pas en arrière. Dieu a 
donné une tâche à notre famille et nous ne 
l’avons pas accomplie.

Je n’avais pas sympathie pour les sœurs 
parce que elles me semblaient désuètes. 
Faites en série. Un jour vinrent les Filles de 
Saint Paul dans ma paroisse. Elles étaient 
jeunes pleines de vie et non stéréotypées. Je 
me suis dites: Si les sœurs sont ainsi, je peux 
me faire sœur moi aussi, mais je n’ai jamais 
exprimé ce désir. 

Je m’étais inscrite à l’Ecole moyenne. Je 
devais faire à pieds deux kilomètres et demi 
pour rejoindre l’école. Un jour me rencontra 
sr Lidia Bianco des Filles de Saint Paul (nous 
habitions près de Alba) et elle me dit: «Si 

tu viens chez nous à Alba tu peux faire les 
écoles dans la maison sans faire toute cette 
route à pieds». Je ne répondis pas. Elle est 
allée parler avec mon curé et avec mes pa-
rents. Ma maman était contrarie parce que 
j’étais trop jeune, mais mon papa était de 
l’idée que l’éducation auprès des sœurs était 
meilleure de celle au village et il dit oui. J’ai 
quitté la famille avec le pleur dans le cœur. 
J’ai porté avec moi les livres des classes 
moyennes pour continuer les études mais 
j’ai dû les mettre de côté. Je me suis sentie 
trahie. Pourquoi je n’ai rien dit à ma famille 
je ne le sais pas. Après environ un mois vint 
le Primo Maestro nous faire la méditation. Je 
suis restée fascinée par le feu qu’il inspirait. 
M’enthousiasmât aussi le travail à la reliure. 
Je suis allée de l’avant ainsi, fascinée par le 
Fondateur et par l’apostolat.

Le second aPPeL

A la veille de la profession perpétuelle 
mille doutes m’assaillirent: j’étais restée pour 
remplacer mon frère? Parce que me plaisait 
la mission apostolique? Parce que j’étais ren-
trée jeune? Ainsi j’ai demandé un an pour y 
repenser. J’ai abandonné l’habit religieux et 
terminé la dernière année des écoles magis-
trales dans la maison de Lugano. Cet an de 
lutte et recherche fut mon exode de l’Egypte. 
J‘ai découvert et reconfirmé ma vocation. De-
puis lors j’ai poursuivi mon chemin vocation-
nel sans plus de doutes. Je suis reconnais-
sante aux supérieures et aux sœurs  qui m’ont 
soutenue et donné confiance en ce difficile an 
pour moi et pour elles.

Pâques de 1972
J’ai demandé de faire profession dans le 

jour de Pâques, sans attendre juin. J’avais 
redécouvert ma vocation avec une nouvelle 
dimension de joie et amour.

Après un mois environ de la profession 
perpétuelle la Supérieure Generale, sr Ignazia 
Balla, écrit une lettre disant qu’elle avait besoin 
d’une vingtaine de missionnaires: quelques-
unes pour l’Amérique Latine, d’autres pour 
l’Afrique et d’autres encore pour l’Asie.

Je me suis dite: Moi je n’ai pas donné ga-
rantie de fiabilité mais si cette ma famille a be-
soin je ne peux pas ne pas donner ma dispo-
nibilité. Ainsi j’ai écrit que si elles ne trouvaient 
pas le nombre suffisant de missionnaires moi 
j’étais disponible. J’étais sûre que personne 
aurait pensé à moi. J’ai dit aussi que je me 
sentais plus inclinée à aller en Amérique La-
tine ou en Afrique pour mon caractère vivace.
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L’aPPeL missionnaire

De Rome m’arriva la notice que j’avais été 
choisie pour les missions mais que si j’accep-
tais j’aurai du aller à Taiwan parce que elles 
n’avaient pas trouvé des missionnaires pour 
l’Orient. Je me suis sentie mourir. Je suis allée 
à la chapelle et j’ai dit à Jésus : Tu me fais tou-
jours tomber sur la tête ce que j’écartes! Puis, 
réfléchissant, je me suis dites: Je n’ai jamais 
été en Amérique Latine, en Afrique, en Asie. 
Pourquoi ne pas essayer?

J’ai répondu à la Supérieure Generale que 
je ne me sentais pas adaptée pour l’Orient. 
Trop différente la culture, les usages, les am-
biances. Elle me répondit: «Si tes difficultés 
sont seulement celles-ci parts avec foi».

dieu me connaît PLus de comBien  
moi je connaisse moi-même

En Orient je me suis trouvée très bien! 
M’a tout de suite plu la culture, leur art, la 
musique, les gens. C’est ainsi que j’ai passé 
45 ans à Taiwan et maintenant depuis 6 ans 
je suis au Pakistan. J’ai quitté Taiwan avec 
le pleur dans le cœur et une certaine crainte 
pour la situation  sociopolitique et religieuse 
de ce nouveau pays. Mais même ici j’ai appris 
beaucoup. M’est entrée dans le cœur une di-
mension sociale plus profonde, la compassion 
pour la pauvreté et la souffrance de ce peuple, 
l’admiration pour les chrétiens qui sont une 
minorité discriminée mais qui sont si coura-
geux dans la défense de leur foi. J’ai senti tout 
de suite une grande estime pour nos sœurs 
si douées en musique, danse, art, créativité, 
et avec un admirable courage de rejoindre 
les communautés chrétiennes même dans 
les zones plus lointaines et désertiques ou au 
confin à risque avec l’Afghanistan.

Aujourd’hui, après tant d’années et d’expé-
riences, si je regardes à ma vie je n’ai qu’à 
remercier le Seigneur pour m’avoir conduite 
par la main, ou mieux “chargée sur ses bras”. 
Magnificat!

Ida Porrino, fsp

iTalie
nous éduquer et éduquer  
à L’inteLLigence artiFicieLLe 

Le 23 septembre 2023, 
auprès de la Pontifi-

cale Faculté des Sciences 
de l’Education “Auxilium” 
(Rome), s’est tenu le Sé-
minaire inaugurale pour le 

Cours interdisciplinaire sur le thème Nous 
Eduquer et éduquer a l’Intelligence Artifi-
cielle.

L’initiative a été préparée et coordonnée 
par une Commission scientifique, formée 
par sr Enrica Ottone fma et sr Maria Antonia 
Chinello fma, enseignantes de l’Auxilium, et 
par le prof. Michele Kettmajer, auteur et de-
signer de culture et innovation digitale, en-
seignant d’ Ethique du digitale à l’Université 
Catholique de Benguela (Angola). Le 
séminaire a été subdivisé en deux ses-
sions, la première sur l’Intelligence Artifi-
cielle, éthique et travail, e la seconda sur 
les implications de l’Intelligence Artificielle 

dans l’éducation et formation. Sr Pina Ric-
cieri, des Filles de Saint Paul d’Italie, déjà 
formatrice et docteur en psychologie de 
l’éducation, a été invitée à participer au Sé-
minaire. Durant l’évènement elle a présenté 
quelques possibles défis et opportunités 
que l’Intelligence Artificielle pose pour la 
formation à la vie consacrée. Cette initia-
tive a représenté une précieuse possibilité 
de connaissance, échange et confrontation 
non seulement pour la formation mais aussi 
pour le futur de l’apostolat paulinien dans le 
contexte de la transformation digitale.
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Dix paroles clé pour  
comprenDre la généraTion Z

Les jeunes nés entre 1995 et 2010 sont 
tech, attentifs aux thèmes sociaux et am-

bients. Voici un décalogues pour comprendre 
cette génération. Dix paroles ù connaître.

ghosting

Néologisme utilise quand une personne 
ne répond plus aux messages d’une autre. 
Parmi les jeunes c’est une attitude très com-
mune, en particulier sur Instagram et What-
sApp. Mais elle est aussi transférée même 
sur le côté entreprise: une entropie qui fait 
“ghosting” des demandes du public jeune 
se créé une vilaine réputation. Cela advient 
souvent quand les entreprises ne président 
pas bien les canaux social, non monitorant 
les commentaires et surtout les messages 
privés.

micro-community

La partie plus jeune de la Génération Z 
est en train d’apporter un nouveau chan-
gement dans la manière de communiquer. 
Les jeunes ne publient presque plus sur 
leur propre feed d Instagram ou TikTok. Une 
bonne partie regarde et c’est tout, bénéficie 
passivement des contenus. Le partage; de 
maniera fréquente, est faite en microgroupes 
avec ses propres amis étroits. Diverses stra-
tégies marketing, comme celles basées sur 
les Ugc, autrement dit sur les contenus gé-
nères par les utilisateurs, ressentiront de 
cette nouvelle dynamique.

seconds ProFiLs authentiques

Connecté aux dynamiques précédentes, 
est en croissance le trend de créer des se-
conds profils sur Instagram ou TikTok juste 

pour communiquer avec ses propres amis. 
Souvent sont appelés aussi “unposted” ou 
“finsta”, ils leurs permettent de déverser la 
créativité, plaisanter et être soi-même, dis-
tants des yeux des parents, et adultes divers. 
Ces profils sont établis comme privés et sont 
suivis en moyenne par peu de dizaines d’uti-
lisateurs, tous contrôlés et acceptés un à un.

unFLuencer

La recherche d’authenticité concerne 
aussi les influencer, dont en général les 
jeunes ne se fient pas beaucoup. Un scep-
ticisme spontané, vu qu’une partie de ces fi-
gures a abusé des sponsorisations, souvent 
ne les déclarants pas et filtrant ses propres 
conseils sur la base d’actions rétribuées. 
Mais les jeunes cherchent des contenus in-
formatifs, intéressants et authentiques. D’ici 
nait le trend des “unfluencer”. De fait des 
“influencer éthiques”, qui parlent d’aspects 
culturels et qui  soutiennent dans leurs ca-
naux aussi les projets liés au volontariat, aux 
associations non profit et aux causes so-
ciales. Outre cela, ils ne sont pas disposés 
à promouvoir des entreprises et des projets 
dont ils ne partagent pas les valeurs ou la 
finalité.

contenus créés Par Les commentaires 

Un trend très intéressant qui qui est che-
vauche par les entreprises plus smart. Par-
tant des questions dans les commentaires, 
peut être celles avec plus like, se créent des 
vidéos pour répondre aux questions. Ce 
contenus ont une haute probabilité de succès 
et en outre le brand démontre d’avoir soin de 
sa propre community. C’est un trend né de 
Tik Tok, mais souvent ces vidéos recueillent 
du succès aussi sur Instagram Reels et You-
tube Shorts.
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BLastare

Néologisme qui nait du monde des vidé-
ogrammes et signifie “faire taire” son propre 
interlocuteur qui t’attaque à paroles ou sur 
les social. On peut noter dans les commen-
taires des pages des brand plus forts, où 
quelques follower fidélisé répond et réfuter 
totalement la critique adressée par un utili-
sateur à l’entreprise. Renforcer sa propre 
community sur les social a aussi cet aspect 
positif. Réalité comme Nutella, grâce à son 
propre produit, ils ont depuis des ans un 
groupe d’affectionnés prêts à les défendre 
sur quelconque commentaire. D’autres en-
treprises au contraire se sont créés ce sens 
de community directement par les social et 
maintenant elles en bénéficient aussi sous 
cet aspect.

cringe

Qui est géniteur d’ un adolescent, l’a en-
tendue assurément. «Cringe» décrit une 
attitude autrui qui suscite une sensation 
d’embarras et de malaise. Les jeunes filles 
l’utilisent beaucoup, par exemple, pour dé-
crire une manière de faire un peu visqueux 
de la part d’une personne plus grande, même 
dans le lieu de travail. Souvent même des 
spots publicitaires ou des vidéos sur social 
comme Instagram, Youtube et Tik Tok sont 
indiqués comme cringe. La cause souvent 
est une manière de singer la communication 
des jeunes, dénaturant totalement la propre 
identité comme personne ou brand.

droPPare

Une parole très utilisée qui généralement 
signifie lancer ou relacer. Elle est utilisée en 
divers contextes: da droppare une chanson, 
autrement dit la lancer faisant sortir le vidéo, 
a dropper une photo ou la publier, a droppare 
une remise en chat ou dans un commentaire, 
ou publier un code remise pour un produit 
afin que les utilisateurs puissent l’utiliser.

triggerare

Terme utilisé pour décrire le moment où 
se déclenche la réaction de rage d’une per-
sonne ou d’ un groupe d’utilisateurs  sur le 
web. Cela arrive souvent quand on touche 
des arguments sensibles , comme ceux liés 
à l’alimentation ou la santé. En domaine en-
treprise il est utilisé pour décrire ces situa-

tions négatives qui font “trébucher le vase”, 
comme par exemple une série d’injustices ou 
des comportements hostiles de la part des 
collègues qui font déclencher la recherche 
d’une nouvelle place de travail.

divergences

Observant attentivement la Génération Z 
on remarque comment beaucoup de jeunes 
ont des intérêts et des attitudes contrastants 
un avec l’autre. Par exemple, es reconnue 
leur approche soutenable et est démontré 
aussi par le boom de App de sharing et de 
plateformes qui permettent d’acheter des ob-
jets de seconde main. Mais en même temps 
une bonne partie de cette génération ne re-
noncent pas à des choix très consumérisme 
qui se heurtent avec la logique pro-am-
biance. Probablement poussés aussi par 
une instabilité économique déferlante parmi 
les jeunes, s’est diffusée l’habitude d’ache-
ter des habits chez quelques connues plate-
formes online, les utiliser pour une soirée et 
les rendre en arrière gratuitement. Ceci crée 
un dommage économique non seulement 
aux entreprises, mais surtout à l’ambiance, 
vu que aux entreprises plusieurs fois coûte 
plus gérer et remettre en vente cet habit plu-
tôt que de le jeter. Celui-ci est seulement un 
exemple d’attitude divergente par rapport à 
ce qui est connu de la Génération Z.

Davide Dal Maso
Social Media Coach

© Copyright  
Il Sole 24
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iTalie
camP Pour jeunes  
de FamiLLe PauLinienne 2023

“Tu me scrutes quand je chemines et 
quand je reposes”. Le  Seigneur est avec 
nous, toujours! De ceci les jeunes veulent 
et peuvent faire expérience. Même dans 
le temps des avances, avec des rythmes 
joyeux et en compagnie, Dieu prend soin de 
nous.

Pour ceci l’équipe de Famille Paulinienne 
“Sur les pas de Paul”, composée par des 
membres de toutes les 10 branches fondées 
par don Jacques Alberione, a organisé du 
22 au 27 août 2023 un camp pour jeunes de 
16 à 35 ans à  Spicello, pays qui héberge le 
sanctuaire de Saint Joseph, voulu et gardé 
par la Sainte Famille, une des branches de 
l’admirable Famille. 

A accompagné le groupe la découverte 
des cinq sens, pour trouver avec le Sei-
gneur le “sens” de notre vie. Goûtez et voyez 
comme est bon le Seigneur! Goût, vue, mais 
l’ouïe, tact et odorat sont des portes pour 
entrer en contact avec Jésus qui s’est fait 
chaire et avec les frères et les sœurs que 
nous rencontrons et qui touchent notre vie 
dans le profond.

Parole de Dieu, catéchèse, silence, ré-
flexions et partages ont marqué nos mati-
nées. Mais ne sont pas manqués les labora-
toires digitales pour apprendre à transformer 
en témoignage ce que nous avons vécu. Et 
dans les après-midi jeux, mer, promenades 
à la Gola del Furlo, à Urbino et à Mondavio 
parce que la beauté fait du bien au cœur et 
rester ensemble donne saveur a la vie.

Un grand merci à qui là-haut et ici-bas a 
eu confiance en nous et nous a accompa-
gnés! Et si vous voulez écouter le témoi-
gnage vocal de qui a participé, cliquez sur le 
link! Instagram.suipassidipaolo 

Un bref vidéo salutation vous le trouvez 
ici: Facebook.com/suipassidipaolo 

la fraTerniTé esT fragile

Sentons-nous appelés à appliquer le 
baume de la tendresse dans les relations 
qui se sont gangrénées, entre les per-
sonnes comme entre les peuples. Ne nous 
lassons pas de crier “non à la guerre”, au 

nom de Dieu et au nom de tout homme 
et de toute femme qui aspire à la paix. La 
fraternité est un bien fragile et précieux. 
Les frères sont l’ancre de la vérité dans 
la mer houleuse des conflits qui sèment 
le mensonge. Évoquer les frères, c’est 
rappeler à ceux qui combattent, et à nous 
tous, que le sentiment de fraternité qui 
nous unit est plus fort que la haine et que 
la violence, au contraire, il nous unit tous 
dans la même souffrance. C’est de là que 
nous partons et repartons, du sentiment 
de “se sentir ensemble”, étincelle qui peut 
rallumer la lumière pour arrêter la nuit des 
conflits.

Pape François
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fenêTre sur l’eglise
aFrique, des médias cathoLiques  
de nouveLLes manières Pour raconter  
La réaLité des migrants

S’est réalisée à Kampala, en Uganda, 
auprès le Saint Mary’s Seminary, la Confé-
rence des opérateurs des médias catho-
liques africains. L’objectif du workshop pro-
mu par SIGNIS sur le thème Reporting sur 
migrants et réfugiés a été la recherche d’un 
langage commun pour parler de la réalité 
des migrants et refugiés, passant des sté-
réotypie a une narration journalistique plus 
respectueuse de la vérité. De grand intérêt le 
projet de formation SIGNIS Afrique adressé 
aux opérateurs de la communication catho-
liques et non, avec la publication de lignes 
guide pour raconter les questions relatives 
aux migrants et aux réfugiés. 

Dans son message le préfet du Dicastère 
de la Communication Paolo Ruffini a souli-
gné la nécessité de moyens de communica-
tion “qui construisent des ponts et abattent 
les murs, travaillant pour la cohésion so-
ciale”, souhaitant que la Conférence réalisée 
“puisse contribuer à construire une manière 
différente de faire information et générer plus 
interrelations pour un sens de plus grande 
responsabilité parmi tous les acteurs de la 
communication”. 

commission Pour Les martyrs  
du xxième siècLe

Comme dans l’an Deux mille mémé le 
Jubilé de 2025 aura parmi ses thèmes cen-
traux la mémoire des nouveaux martyrs. 
Ce sera l’occasion pour publier un nouveau 
Catalogue des témoins de la foi de chaque 
confession chrétienne qui ont donné la vie 
pour l’Evangile en ce premier temps du 
XXIème siècle. C’etait Pape François avec 
une lettre à annoncer la constitution auprès 
du Dicastère des Causes des saints de la 
Commission des nouveaux martyrs – té-
moins de la foi qui aura la charge de tra-
vailler sur ce thème en vue du Jubilé et puis 
poursuivre constamment aussi dans le futur 
l’aggiornamento de cette liste.

Dans sa lettre le pontife explique le sens 
de ce choix: «Les martyrs dans l’Eglise – il 
écrit – sont témoins de l’espérance qui dérive 
de la foi en Christ et incite à la vraie charité. 
L’espérance maintient vivante la profonde 
conviction que le bien est plus fort du mal, 
parce que Dieu en Christ a vaincu le péché 
et la mort».

Et le Pape confirme aussi l’intuition de 
l’“œcuménisme du sang”, qui avait déjà 
guidé Jean-Paul II. «La recherche – il ex-
plique – concernera non seulement l’Eglise 
catholique, mais elle s’étendra a toutes les 
confessions chrétiennes».

 

fenêTre sur le monDe
journée mondiaLe contre La traite  
de Personnes 
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En 2013 l’Assemblée Générale des Na-
tions Unies a établi le 30 juillet comme Jour-
née  Mondiale contre la Traite de Personnes.

Chaque pays du monde est frappé par 
le trafic d’êtres humains, soit comme pays 
d’origine, di transition ou de destination des 
victimes. Les femmes et les jeunes filles 
continuent à être les principales victimes des 
trafiquants au niveau global. 

Le trafic de personnes est un grave crime, 
une violation des droits humains, une forme 
de coercitions, le ravissement, la fraude, la 
tromperie, l’abus de pouvoir à but d’exploi-
tation. 

Le thème de cette année, Victims’ Voices 
Lead the Way, souligne l’importance d’écouter 
et apprendre des survécus au trafic, des dou-
loureuses expériences, à transformer leurs 
suggestions  en action concrètes d’ aide et de 
lutte. Nombreuses victimes de la traite d’êtres 
humains ont eu des expériences traumatiques 
et expérimenté l’ignorance ou l’incompréhen-
sion dans leurs tentatives d’ obtenir de l’aide 
après le sauvetage, durant les colloques 
d’identification et les procédures légales. 

sister-Led diaLogue on migration

A eu lieu à Roma le Sister-led dialogue on 
migration, sur le dialogue sur les migrations 
promu par l’Uisg Sisters Advocating Global-
ly en collaboration avec le Global Solidarity 
Fund, qui a vu les sœurs du monde entier a 
confrontation avec des institutions inter-gou-
vernantes et interreligieuse, organisations 
de la société civile, représentants des orga-
nisations des Nations Unies et du troisième 
secteur, experts académiciens et Communi-
cateurs. 

L’objectif a été celui de faire réseau et 
trouver ensemble des réponses à des défis 
urgents et complexes de notre époque avec 
des nouveaux partenaires pour donner es-
pace au dialogue sur les migrations, en ana-
lysant exigences et  potentialités. 

Les Sister-led Dialogues permettent de 
porter à la même table  expériences  et com-
pétences diverses et transversales, pour 
soutenir les communautés vulnérables à af-
fronter quelques-uns des défis de dévelop-
pement plus urgents de notre temps, comme 
ceux liés aux phénomènes migratoires. Ce 
sont des rendez-vous très importants parce 
que, à travers la confrontation de diverses 
visions et le riche échange de réflexion, ils 
nous permettent de connaître besoins, ins-
tances et expériences du monde entier, ainsi 
à modeler les conversations sur le dévelop-
pement international autour des besoins des 
communautés locales.

fenêTre sur la communicaTion
itaLie: 53ème giFFoni FiLm FestivaL

Indispensables a été le thème choisi  
cette année pour le Giffoni Film Festival qui 
s’est déroulé du 20 au 29 juillet. Une édition 
avec 150 œuvres en concours de 35 nations, 
comprise l’Italie, et 50 hors concours. Et en-
core, 5 avant-premières dont 4 mondiales 
et 1 nationale; 20 évènements spéciaux; 
20 artistes musicaux et 10 show case live. 
Cette année ont été  s 6.500 les jeunes ju-
rés provenant de 22 nations. «Aujourd’hui – 
a déclaré dans la conférence de presse de 
présentation, le fondateur de Giffoni Claudio 
Gubitosi – nous écrivons une autre page qui 
met en évidence encore plus l’engagement  
que nous tous devons promouvoir pour sou-
tenir les adolescents en difficulté. Je veux 
rappeler à tous  ce fameux testament hu-
main et moral que nous confia en 1982 Fran-
çois Truffaut. Cette phrase écrite à la main, 
“parmi tous les festivals du cinéma celui de 
Giffoni est le plus  nécessaire ”. Les chro-
niques, les notices, les faits de deuils et dra-
matiques, auxquels nous assistons parfois 
pétrifiés  et qui impliquent toujours souvent 
des mineurs, nous poussent toujours  davan-
tage à fournir des instruments de lecture, de 
partage a des générations qui vivent seule-
ment leur petit monde parfois troublé mais 
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qui dévaste eux-mêmes et les autres. Giffo-
ni fait sa part depuis plus d’un demi-siècle: 
la lumière, la beauté, l’énergie positive qui 
contamine tous en ces générations est un 
fort antidote à l’ennui, aux violences inutiles». 

itaLie: reLigion today FiLm FestivaL

Religion Today Film Festival, exposition 
cinématographique internationale qui du 13 

au 20 septembre a proposé 45 films, pro-
nants de 22 Pays divers. L’exposition, qui 
s’est déroulée à Trente, Arco, Dro et Lava-
rone, a représenté un véritable laboratoire di 
convivialité, un siège d’échange, qui à travers 
évènements  et rencontres ont raconté des 
histoires  de croyances, religions, cultures et, 
surtout, personnes. Le Festival de la diversité 
et de a confrontation, cette année  s’est foca-
lisé sur le rôle de la “communauté”. «La XXVI 
Edition  du festival – a expliqué le directeur 
artistique Andrea Morghen – veut  approfondir 
le  concept  de communauté le liant à celui de 
community (aussi digitale) si cher  aux plus 
jeunes. Une occasion non seulement pour re-
penser  la communauté à travers les lentilles   
du cinéma, mais pour comprendre comment 
cette parole  peut se décliner dans un futur   
de grandes  mutations».

Religion Today continuera jusqu’à  fin  
novembre 2023 son parcours itinérant, fai-
sant étape à Riva del Garda, Rome, Marina 
de Camerota et Filmothèque Vaticane.

iTalie
Prix PaoLine communication  
et cuLture 2023

En préparation à la 57ème  Tournée mon-
diale des communications sociales, 

s’est déroulée une rencontre avec Andrea 
Riccardi, Fondateur de la Communauté de 
Saint’ Egidio, en dialogue avec père  Giulio 
Albanese, directeur de l’Office communica-
tions sociales Diocèse de Rome, modéré 
par Fabio Bolzetta, Président de l’Associa-
tion Web Catholiques Italiens (WECA).

Promu par l’Office communications so-
ciales du Diocésain de Rome, l’Association 
Communication et Culture Paoline, l’Associa-
tion Web Catholiques Italiens (WECA), avec 
le Parrainage de la Semaine de la Communi-
cation organisée annuellement par Paoline et 
Paolini, le moment célébratif a eu lieu auprès 
de l’Université LUMSA de Rome.

Le thème choisi par Papa François pour 
cette 57ème Journée Mondiale des Com-
munications Sociales a été Parler avec le 
cœur. «Selon vérité dans la charité» (Ep 
4,15).

Le message, parmi les diverses indica-
tions souligne que «Un cœur qui voit peut 
arriver à sentir dans son propre cœur aussi 
la palpitation de l’autre. Alors peut advenir 
le miracle de la rencontre, qui nous fait re-
garder les uns les autres avec compassion, 
accueillant les réciproques fragilités avec 
respect». 

En considération de son constant en-
gagement pour rendre vivant le miracle de 
la rencontre, l’Association Communication 
et Culture Paoline a décidé d’assigner au 
professeur Andrea Riccardi le Prix Paoline 
2023. 

A consigner le prix a été la supérieure 
générale des Filles de Saint Paul, sr Anna 
Caiazza.

Le Prix Paoline Communication et 
Culture est conféré annuellement à des 
opérateurs des médias, metteurs en 
scènes, journalistes, écrivains, artistes, 
prêtres ou associations qui se signalent 
pour avoir donné la meilleure expression 
concrète, avec une ouvre ou une activité, 
au message du Pape pour la Journée mon-
diale des communications Sociales. 
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filles De sainT paul 

Sr M. Letizia Filomena Casolaro, 86 ans  09.07.203 Albano GA, Italie
Sr M. Amelia Anna Carlini, 90 ans - 11.07.2023 Rome AP, Italie
Sr M. Benigna Maria Carmen Cadawas, 87 ans - 11.07.2023 Pasay City, Philippines
Sr Anna Pia Dal Magro, 86 ans - 20.07.2023 Albano TM, Italie
Sr Lucia Rita Vecchiato, 85 ans - 24.07.2023 Alba, Italie
Sr M. Giselda Gilda De Leucio, 100 ans - 01.08.2023 Rome AP, Italie
Sr M. Giacinta Anita Gornis, 85 ans- 04.08.2023 Pasay City, Philippines 
Sr M. Tommasina Luzviminda Vasquez, 85 ans - 06.08.2023 Pasay City (Hôpital),  

          Philippines
Sr M. Immacolata Maria Nemia Legaspi, 91 ans - 14.08.2023 Pasay City, Philippines
Sr M. Alfonsa Luciana Schinardi, 82  ans - 22.08.2023 Rome AP, Italie
Sr M. Vincenzina Domenica Petix, 90 ans - 24.08.2023 Albano GA, Italie
Sr M. Ignazia Regina Monti, 84 ans - 26.08.2023 Alba, Italie
Sr M. Lucilla Antonia Piccerillo, 91 ans - 28.08.2023 Naples, Italie
Sr Valeria Vittoria Sartor, 90 ans - 28.08.2023 São Paulo, Brésil
Sr M. Flavia Maria Bordignon, 87ans  - 18.09.2023 Albano GA, Italie
Sr M. Amalia Mancilla, 94 ans - 20.09.2023 Santiago FL, Chili

parenTs De sœurs
Sr Agnes Lee Kyoung Sook (Papa Kang Un Giovanni Battista) Communauté  Seoul-D, 
    Corée
Sr Beatrice M. Wanjiku Njau (Maman Agnes)  communauté Lilongwe, Malawi
Sr Anna Helena Kaliszczak (Papa Czeslaw) – en famille, Pologne
Sr Maria José Aguiar De Souza (Papa Antonio Assunção)  communauté di Recife, Brésil
Sr Angela Hyo Jin Lim (Papa Dong Sun Tomas ) Communauté Daegu, Corée
Sr Neena Mathias (Maman Alice) communauté  Mangalore, Inde

famille paulinienne
Fr Vincent Cheruparampil ssp, 71 ans - 27.07.2023 Mumbai, Inde
Sr M. Scolastica Florencia Malate G. pddm, 87 ans - 02.08.2023 Antipolio, Philippines
Sr M. Lucilia Domenica M. Biagina Inga pddm, 95 ans - 02.08.2023 Ariccia (Hôpital),  
     Italie
Sr M. Nely Neide Aparecida Da Siva sjbp, 83 ans - 04.08.2023 São Paulo, Brésil
Fr Joshua Tim Seidl Douglas ssp, 72 ans - 03.09.2023 Canfield, Ohio, USA
Don Giovanni Attilio Contardo Malacchini ssp, 93 ans - 07.09.2023 Rome, Italie
Sr M. Albina Anna Brignone pddm, 86 ans - 07.09.2023 Verduno (Hôpital), Italie
Sr M. Bernardina Vittoria Lingua pddm, di 79 ans - 08.09.2023 Roma (Hôpital ), Italie
Sr M. Tecla Michelina Mancosu pddm, 80 ans - 11.09.2023 Sanfrè (CN), Italie
Sr M. Cecilia Luigia Bianchi pddm, 99 ans - 13.09.2023 Sanfrè (CN), Italie
Sr M. Josephina Yukiko M. Maddalena Tokiwa pddm, 97 ans - 15.09.2023  

         Hachioji-Tokyo, Japon

Da
ns

 la
 m

ais
on

 du
 P

ère «Je suis 
la résurrection et la vie.

 Qui exerce
 la foi en moi,

 même s’il meurt, 
prendra vie».

                                                 Jn 11,25


